

MEMOIRES DE MAITRISE
D'HISTOIRE ECONOMIQUE & SOCIALE

Soutenus en 1974 - 1975

1) Histoire Moderne, sous la direction de M. J. P. GUTTON.

- Annie BURTIN "Les écoles élémentaires de l'ancien diocèse de Lyon (XVIe - XVIIIe siècle)"
- Hélène CHAMPEL "Contraintes, solidarités et coutumes dans les campagnes de la généralité de Lyon (XVIIe - XVIIIe siècle)"
- Antoinette REUTER "La sorcellerie dans le duché de Luxembourg au XVIIe siècle".
- Marie-Thérèse COSTIER "Une communauté cévenole sous l'Ancien Régime : Malons et Elze".
- Patrick BERTHET "Démographie et société dans les Etats de Savoie au milieu du XVIe siècle (d'après le dénombrement de 1561).
- Jadwija MAJEWSKI "Les assises seigneuriales en Beaujolais, Bresse, Forez et Lyonnais (XVI - XVIIIe siècle)".
- Jacques PHILIPPE "Communautés d'habitants foréziennes sous l'Ancien Régime"
- Philippe BLANC "Le Chapitre noble de l'Argentière : histoire sociale et idéal féminin".

2) Histoire Moderne, sous la direction de M. R. GASCON.

- Catherine MARTIN "La femme dans les traités de morale ou de civilité aux XVIe et XVIIe siècles" (1)

(1) Dans le cadre d'un Mémoire de Maîtrise il ne pouvait s'agir d'une étude complète qui eut exigé, en premier lieu, un recensement exhaustif de tous les ouvrages dans leur édition princeps comme dans toutes leurs rééditions qui donnent la mesure de leur succès. Une quarantaine de titres ont été retenus, classés en traité des pas-

- Didier TORSET "L'enfance abandonnée : attitudes et doctrines, du milieu du XVIIIe siècle au milieu du XIXe siècle" (2)
- Frédéric TOUBLANC "Un notaire rural et son étude : Maître Jean Bertrand, notaire à Taluyers (1592-1641)" (3)

(1, suite) sions, traités de philosophie morale, traités de civilité et traités d'éducation. Typologie qui reste à préciser. Parmi les livres retenus, à côté des anonymes les noms de Vivès, de Maneville, de Bellegarde, de l'Abbé Fleury... A remarquer la floraison de la 1ère moitié du XVIIe siècle. C'est l'ambiguïté de la condition féminine qui a défini le plan de Catherine Martin : la femme est soumise à Dieu, à l'Eglise, à son mari, elle est aussi maîtresse de "son domestique" c'est-à-dire de sa maison. Deux thèmes conjoints. La démonstration est faite pour les gens de qualité. Quant aux femmes du petit peuple, qui nous dira ce qu'elles furent ?

(2) Il y a près de vingt ans déjà que l'enfance abandonnée est devenue l'un de nos thèmes de recherche. Faut-il rappeler l'excellent diplôme d'Etudes Supérieures de Marie-Claude Murtin sur l'enfance abandonnée à Bourg et dans le département de l'Ain (milieu du XVIIIe-milieu du XIXe siècle) (cf. Cahiers d'Histoire, 1965 p. 135-166 et p. 234-248) et, remarquable aussi par sa qualité l'étude d'Anny Michalot sur l'enfance abandonnée à Valence des environs de 1750 à 1802. Le problème a été l'objet d'une enquête à propos de la crise de 1694-1696 (cf. Cahiers d'Histoire, 1963, p. 371-404). Depuis l'enfant abandonné est devenu l'enfant chéri des historiens...

Le travail de Didier Torset ne porte pas sur le phénomène lui-même mais sur l'analyse qu'en firent les contemporains et les remèdes qu'ils préconisèrent. Ici, deux charnières : celle de la Révolution et beaucoup plus importante celle des années 1835-1860 qui semble bien répondre à une poussée très vive des abandons dans les milieux urbains.

(3) Sous l'enveloppe discrète d'un titre modeste et si peu à la manière du pédantisme d'aujourd'hui et de son inflation verbale, un très bel ouvrage. Précision, finesse, don d'évocation qui nous met en présence des gens d'autrefois. Au vrai c'est toute la vie villageoise dans le foisonnement de ses acteurs et de ses activités qui se révèle à nous jour après jour et pourrait-on dire, feuille à feuille dans les registres de Maître Jean Bertrand. Circuits monétaires, usure, endettement, mutations foncières, échanges ville-campagne, attraction et rayonnement de Lyon, la métropole à quelque quatre ou cinq lieues de Taluyers, villageoises, échelle des valeurs et poids des considérations... Nous allons bien au-delà de la simple connaissance de l'étude d'un notaire rural : ou plutôt dans le train-train ordinaire de l'étude, c'est le village qui se livre à nous. Que ne voit-on au banc de Maître Bertrand ? Le Centre d'Histoire économique et sociale publiera bientôt cette étude neuve et exemplaire.

3) Histoire économique et sociale Moderne et Contemporaine,
 sous la direction de MM. GARDEN, CARRIER, LEQUIN.

- Sylviane GASTINEL "Les malades de deux grands hôpitaux lyonnais à la fin du Second Empire. Etude de morbidité urbaine à partir des registres d'entrée de l'Hôtel-Dieu de Lyon et de l'Hôpital de la Croix-Rousse en 1866".
- Martine DELASSISE "Essai d'étude démographique des familles consulaires lyonnaises du XVIIIe siècle".
- Sylvie MOLLEX "Les cabinets d'histoire naturelle à Lyon au XVIIIe siècle".
- Monique CAVERT "L'illégitimité à Lyon durant la première moitié du XIXe siècle".
- Claude GENET "La répression dans l'Ain à la Libération".
- Olivier FAURE "Médecine et Médecins dans le Rhône au XIXe siècle (1800-1870)".
- Véronique PAULET "L'hôpital de la Croix-Rousse - 1853-1869".
- Nicolas PAPAIONNAU "L'immigration grecque à Lyon entre les deux guerres".

4) Histoire allemande contemporaine, sous la direction de M. GARRIER

- Yvette BOYER "L'opinion publique lyonnaise face à l'occupant allemand 1942-44"
- Jacques NATALI "L'occupant et l'occupation allemande à Lyon (d'après les archives militaires de la Wehrmacht à Fribourg)".
- Jean-François AMBLARD "Le volte-face de Grotewohl (1945-1946)"
- Catherine AMIRI "Aspects de la société et de l'économie rurales en Autriche-Hongrie de 1867 à 1914".
- Marie-Hélène PARIS née MORETEAU "Aspects de la démographie allemande aux XIXe et XXe siècles".